
令和６年第１回高鍋町議会定例会 一般質問通告一覧表 

 

順

位 
質 問 者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

１ 

 

６番 

兒玉 秀人 

１．地震対応について 

① 能登半島地震においていろいろな課題が浮き彫りにな

ったが、高鍋町の公助・共助・自助の課題はどのよう

なことか。 

② 役場の電源の７２時間対応は出来ているのか。また、

そのバックアップのシステムはあるのか。 

③ 国は防災基本計画で、自治体など道路管理者が事前に

啓開計画を策定するとなっているが、高鍋町ではどの

ようになっているのか。 

④ 古い木造建築や空き家は、地震の際に倒壊し、火災の

原因になるが、対応はどのようになっているのか。ま

た、耐震化への補助はあるのか。 

⑤ 共助として、地震の場合の公民館の役割はどのような

ことが考えられるか。 

⑥ 公民館に災害時の備蓄や自主避難所としての運営につ

いての指導を行っているのか。 

⑦ 公民館に食料や携帯トイレ、発電機、充電器等の備品

についての補助は出来ないか。 

⑧ 県民の４割超が南海トラフへの備えをしていないこと

がアンケートで分かっているが、自助の取り組みにつ

いての啓発は十分か。 

⑨ 自助の取り組みとして発電機や充電器を準備したり、

携帯トイレを購入したりするが、その購入補助は出来

ないか。 

⑩ 地震の場合、避難所生活が長期になるが、運営はどの

ようになるのか。また、運営のマニュアルはあるの

か。 

⑪ 防災士の数とその役割を自覚するシステムはあるの

か。 

⑫ 長期避難生活になることも考え、西都市などとの広域

避難についての連携はできているのか。 

⑬ 災害時の町内にある病院との連携は図られているの

か。 

⑭ ボランティアセンターとして社会福祉協議会との連携

が必要だが、現在どのような協議がなされているの

か。また、場所はどこになるのか。 

町 長 

教育長 



 

  

⑮ 津波ハザードマップについて、河川津波についての表

記がないが、河川津波についてどのように対応したら

いいのか。 

⑯ 京都大学の矢守克也教授が開発した避難訓練のための

アプリがあるが、避難訓練で活用しているのか。 

⑰ 逃げトレでは、小丸川からの河川津波で、西中学校付

近も浸水するとあるが、河川津波についての情報発信

が必要ではないか。 

  ２．自転車用ヘルメット助成について 

① 改正道路交通法により、自転車のヘルメット着用が努

力義務化されたが、高校生や外国人の方など、ヘルメ

ットを着用していない状況についてどのように考える

か。 

② 宮崎北高校では校則でヘルメットをかぶることになっ

たが、町内の高校生へのヘルメット着用についての指

導は、どのように行われているのか。 

③ 高鍋町でも命を守るヘルメット購入補助は出来ない

か。 

町 長 

 



順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

２ 

 

７番 

中村 末子 

１．学校教育における履修及び環境整備についての在り方 

をどう考えて臨んでいるのか 

① 教育履修の在り方について。 

○学年ごとの履修について確認はどこまでできているの

か。 

○履修不足と判断した場合どこまでサポートしているの

か。 

○副教材として何を利用しているのか。 

○タブレットになって子どもの履修に変化はあるのか。 

② 副読本などについて。 

○副読本については規制があるのか。 

○憲法についての副読本はつくれないのか。 

③ 学校整備の在り方としてはどのようにされるのか。 

○長寿命化しか方法はないのか。 

○東小学校など古い校舎を長寿命化で改善してもどうし

ようもないと考えるがどうか。 

④ 憲法の解釈をどうするのか。 

○憲法では無償で教育を受けることを保証しているが 

給食費などは別なのか。 

町 長 

教育長 

  ２．農業支援体制の方向性について 

① 食料の自給率の考え方について。 

○町長と農業委員会会長のお考えは。 

② これからの農業の在り方をどの様に考えているか。 

○有機農業なのか、今のままでいくのか。 

③ どこまでが自治体の責任だとお考えか。 

町 長 

農業委員会長 

  ３．町長の施政方針について 

① 竹鳩潜水橋の建設について。 

② 物価高に負けない賃上げ、株価の問題について。 

③ 観光と農業について。 

④ 安全安心、人口減少、ふるさと納税、教育環境につい

て。 

町 長 

 

 

 

 



 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

３ 

 

３番 

橋 重文 

１． 永住したい宮崎県の街について 

① 永住したい宮崎県の街のアンケートの結果をどのよう

に考えるか。 

② 近年におけるアカウミガメの上陸回数、産卵回数はど

のような状況なのか。 

③ 産卵を増加させるには、砂浜の保護が重要になってく

るが、高鍋町ではどのような海岸の保護に取り組んで

いるのか。 

④ 現在、県内にプラスチックごみの削減に向けた取組の

宣言を行っている団体はないのか。 

⑤ 海岸漂着物等地域対策推進事業を行うことを検討でき

ないか。 

⑥ 高鍋町にビーチクリーナーを導入出来ないか。 

町 長 

教育長 

  ２． スポーツキャンプの誘致について 

① 高鍋町に大学・社会人等がこれまでどのくらいスポー

ツキャンプに来られたのか。内訳は。 

② 誘致の方法はどのようにされたのか。 

③ スポーツキャンプに来られたことによる経済効果はど

のくらいあったか。 

④ 野球以外にスポーツキャンプで使える施設はないの

か。 

⑤ それらの施設を使用したスポーツキャンプの誘致はさ

れているのか。 

町 長 

 

  ３． Ｆ３５Ｂ飛行隊について 

① 黒木町長は追加配備する方針であることを知っていた

のか。 

② 住民（特に騒音指定区域）への説明は行われたのか、

若しくは今後行うのか。 

③ Ｆ１５からＦ３５Ｂへと機種転換すると騒音の変化は

あるのか。 

④ 騒音指定区域の変更はあるのか。 

⑤ 地区公民館への防音対策を要望出来ないのか。 

⑥ 町長はどのような要望をされたのか。 

町 長 

 



順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

４ 

 

１１番 

加藤 秀文 

１．能登半島地震から学ぶ本町の災害対策について 

① 南海トラフなどが発生した場合、どれ程の被害が有る

のか。シミュレーションはされているのか。 

② 現在、指定されている避難場所の数は。また、候補と

して考えられる施設数は何箇所あるのか。 

③ 避難場所を知らせる表示はどうなっているのか。 

④ 水道配管などの老朽化はどこでも考えられる問題だ

が、本町の状況はどうなのか。対策は。 

⑤ 避難路及び救助車両が通行できる道路は大丈夫なの

か。 

町 長 

 

  ２．空き家対策に関連する庭木の問題について 

① 現在、把握できている空き家の件数は何件あるのか。 

② 通りに面して樹木がある空き家件数は何件あるのか。 

③ 歩行者及び車両などが通行する際、樹木が妨げとなっ

ているなど、住民からの苦情や相談は無いのか。 

④ 苦情や相談があった場合の対策はどうしているのか。 

⑤ 対策により相談内容が解決した事例は何件あるのか。 

⑥ 今後も空き家対策と同時に、庭木の問題が発生すると

考えるが早急に解決するための方法・対策はあるの

か。 

町 長 

 

  ３．健康寿命について 

① 高齢者への医療費・介護備品などの補助は必要だが、

健康寿命を延ばすための取り組みが重要ではないか。 

② 高齢者の生きがいとは何だと考えているのか。 

③ 健康寿命を延ばす取組みは、現在何か行っているの

か。また、生きがいを持って楽しんで取り組まれてい

る事業はあるのか。 

④ 今後、高齢者が生きがいを持って楽しく取り組める事

業について何か案はあるのか。 

町 長 

 

  ４．たかしんホール及び美術館などの利用状況とロビーの

利用方法について 

① たかしんホール及び美術館は建設して何年になるの

か。 

② たかしんホールの年間利用状況はどうなのか。 

③ 美術館の年間利用状況はどうなのか。 

④ たかしんホールや美術館でコンサートなどのイベント

を行った場合、玄関ロビーなどを利用してのグッズ販

売等はできないが、今後できる方法はないのか。 

教育長 



 

 

順
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質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

５ 

 

１番 

日髙 正則 

１．行政と町民がよきパートナーとしての町づくりについ

て 

① 幸せを実感できる町を目指すとありますが、具体的に

どのように実現されていくのか伺う。 

② 町民との対話集会を開くなどの計画はあるのか伺う。 

③ 目指すべき町の姿を作る為に町民の方々の協力をどの

ように得るのか伺う。 

④ 高鍋町総合計画に盛り込まれた５つの政策分野のまち

づくりに対する進捗状況を伺う。 

町 長 

 

  ２．ふるさと納税について 

① 本町におけるふるさと納税の現状について、どのよう

な認識をされているのか伺う。 

② 令和２年度から令和５年度までの計画・実績・達成率

について伺う。 

③ 町政運営面での影響はあるのか伺う。 

④ 事業者支援について、どのように対応されているのか

伺う。 

⑤ 今後のふるさと納税の取り組みについて伺う。 

町 長 

 



 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

６ 

 

１５番 

古川 誠 

１．デジタル田園都市国家構想の推進について 

① ＤＸによる高鍋町トランスフォーメーションの先にあ

るものは。 

② 令和６年度当初予算に計上している取り組みについ

て。 

③ ＤＸ推進アドバイザーとの連携について。 

④ 町民ニーズの把握について。 

⑤ 今後のデジタル化の取り組みについて。 

⑥ 町長が進める新たな施策について。 

⑦ ＳＤＧｓ未来都市への取り組みについて。 

町 長 

教育長 

  ２．竹鳩橋の架け替えについて 

① 他自治体の状況について。 

② ライフサイクルコストについて。 

③ ２０年後の高鍋町の状況について。 

④ 町財政に与える影響について。 

⑤ 他の事業への影響について。 

⑥ 町民公聴会の実施について。 

⑦ 財政計画の作成について。 

町 長 

教育長 

  ３．高鍋高校・高鍋農業高校への支援について 

① 現在の両校への支援状況について。 

② 今後の支援について。 

町 長 

教育長 



 

 

 

 

 

 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

７ 

 

２番 

森﨑 英明 

１．高鍋町の農業振興について 

① 高鍋町の農業の１０年後、その先を見据えた農業をど

のように考えているのか伺いたい。 

② 高鍋町の緑の食料システム戦略目標面積は設定されて

いるのか。 

③ 緑の取り組みの優遇される補助金、交付金について伺

いたい。 

④ 目標２０５０年までに目指す取り組みについて伺う。 

⑤ 緑の現在の取り組みについての実績について伺いた

い。 

⑥ 農業の補助事業の周知と参加の呼びかけについて聞か

せて頂きたい。 

⑦ ＪＡが宮崎県農業協同組合として変わるがどのように

認識されているか伺いたい。 

町 長 

 

  ２．給食費の無料化・助成について 

① 宮崎県・児湯郡の給食費の無料化の実施状況について

伺いたい。 

② 給食費の無料化・助成に伴う経費について伺いたい。 

③ 給食費の無料化・助成についての課題、問題点につい

て伺いたい。 

町 長 

教育長 

  ３．高鍋駅の整備・改善について 

① 改札口から雑草が繁茂しているが、ＪＲ九州へ適正な

維持管理依頼について伺いたい。 

② 跨線橋のエレベーター設置要請経過、今後の交渉につ

いて伺いたい。 

町 長 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

８ 

 

１３番 

松岡 信博 

１．高鍋町財政状況について 

① 町長の考える「持続可能な自治体運営」とは。 

② 町長の考える「事業の選択と集中」とは。 

③ 高鍋町の決算額が８９億円から１１５億円～１３４億

円に膨らんだ理由は。 

④ 高鍋町の「決算額の抑制・歳出削減」の考えは。 

町 長 

 



 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

９ 

 

５番 

春成 勇 

１．施政方針について 

① 社会教育施設整備充実の中で、指定管理者の導入とあ

るが、どのような考えか伺う。 

② 観光資源を生かした観光推進の中で、農泊の推進とあ

るが、現在町内で行っているのか伺う。 

③ 福祉医療充実支援の中で、帯状疱疹ワクチン接種費の 

助成の推進とあるが、助成について伺う。 

④ 空き家・空き地対策の推進について現状を伺う。 

⑤ 竹鳩橋の架け替えの現状について伺う。 

町 長 

 

  ２．建設工事の追加工事について 

① 最近、追加工事が多いように感じるがこのことについ

て伺う。 

町 長 

教育長 

  ３．道路整備及び都市下水路について 

① 蚊口（７）線の中島橋の石積みが崩壊しているようだ

が、そのことについて伺う。 

② 太平寺地区の上園・桜谷線の舗装について。 

③ 蓑江・小鶴（１）線のアポロ公園前の道路が凸凹して

いる。また、横断している側溝の音がうるさいとの苦

情が来ている。整備をする考えはないのか伺う。 

④ ダイナムの南側より国交省までの都市下水路に雑木や

草が生い茂っている。また、土砂も堆積している。浚

渫をいつ行う予定なのか伺う。 

町 長 

 



 

順

位 
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質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

10 

 

１０番 

森 弘道 

１．まちづくりについて 

① 施政方針にある１０項目の達成すべき目標について、

５年度の結果をどう予測されているのか。 

② 人口減少対策にどう取り組んでいくのか。 

③ 移住・定住対策は順調なのか。 

④ 空き家バンクの利活用は進んでいるのか。 

⑤ 地域おこし協力隊制度を活用した人材確保は考えられ

ないか。 

⑥ 中学生の進学状況等はどうなっているか。 

⑦ 育英会奨学金の見直しを考えてはどうか。 

⑧ 企業誘致について予定された事案があるのか。 

⑨ 今後計画されている未整備インフラの整備をどう進め

ていくのか。 

⑩ その財源をどう考えているか。 

⑪ 税収の推移について伺う。 

⑫ ふるさと納税の増収をどう図っていくのか。 

町 長 

教育長 

  ２．戸籍法改正とマイナンバーカードについて 

① ３月１日施行の改正内容はどういったものか。 

② 住民の利便性についての周知方法は。 

③ 振り仮名の確認作業とマイナンバーとを連携する業務

はどうなっていくのか。 

④ マイナ保険証はどうしても必要か。マイナカード未取

得者の対応はどうなっていくのか。 

町 長 

 



 

順

位 
質問者 

質 問 事 項 

質 問 の 要 旨 
質問の相手 

11 

 

８番 

田中 義基 

１．高齢者の生活支援対策について 

① 町の提供する独自の高齢者支援サービスは。 

② 高齢者のみの世帯への些細な日常生活での作業等への

支援体制の取り組みはできないか。 

③ 各地区公民館独自のサポートの取り組みを紹介するこ

とで、これをより推進していけるのでは。 

町 長 

教育長 

  ２．県無形民俗文化財高鍋神楽の周知について 

① 国指定に向けての活動内容と経過は。 

② 高鍋神楽記録作成調査報告会の報告内容の概要と、そ

れをどう評価されたか。 

③ 今後の高鍋神楽への支援策は。 

教育長 

  ３．町職員の勤務実態について 

① 中途退職する若手職員の増加や休んでいる職員が必ず

存在する事態。何らかの手当てを行い、配慮が必要だ

と思うが。 

② 定数２４０名の規定経緯と実数１７０名を今後も維持

するとの根拠は。 

③ 代替え休日の取得率が低いが、どう考えられるか。 

町 長 

 

  ４．わかば保育園施設について 

① 施設の各部屋スペースや駐車場、園庭の敷地面積は充

足しているか。 

② 園児の心と体の発育に必要といわれる園庭遊具の充実

は。 

町 長 

 

  ５．施政方針について 

① 達成すべき目標である１０項目に関し、どの事業を重

点として推進に努力するのか。 

② ＳＤＧｓ未来都市への取り組みは。 

③ デジタルラボ事業に町はどう関わり、どう推進してい

かれるのか。 

町 長 


